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Estoy muy contento de estar acá esta mañana, de compartir con ustedes y de compartir 
con ustedes a un año desde que las balas de Burundi se llevaron a un hijo de esta tierra. 
Con Luis Zúñiga fuimos amigos, vivimos juntos una parte de nuestras vidas en una 
comunidad en La Reina, en Los Almendros, y aquí veo algunos vecinos de esa 
comunidad. Compartimos sueños y esperanzas con Luis, y creo que es importante que 
una forma de recordarlo, a él que murió en una tarea de Naciones Unidas, viendo cómo 
se evacuaban niños, que sean ahora otros niños los que van a recibir en este jardín, una 
educación, una enseñanza, y a través de esta educación y esta enseñanza, estos niños 
van a poder tener, qué duda cabe, una vida mejor. 
 
Y creo que es una feliz coincidencia el que junto con el nombre de Luis Zúñiga, se haga 
acá, donde está la comunidad salesiana, que durante tanto tiempo, junto con predicar la 
fe, han hecho de la enseñanza uno de los elementos esenciales que caracterizan el 
apostolado de los Salesianos en Chile. 
 
Se juntan, por esas cosas del destino, alguien que entregó la vida por abrir un espacio a 
los niños, y poder evacuarlos de un momento difícil, como era la situación en Burundi, 
las balas que segaron la vida de Luis, y que en cierto modo la vida germina aquí en este 
hogar, en donde al amparo de los Salesianos hay una comunidad que va a desarrollarse 
y progresar bajo el nombre de Luis Zúñiga. 
 
Aquí, entonces, lo que estamos demostrando es que el esfuerzo de Luis no fue un 
esfuerzo solitario, no era solo. Lo que aquí estamos haciendo es un esfuerzo para que 
Chile vuelva a ser un país en que la solidaridad es un valor apreciado y reconocido. De 
eso se trata. Cómo hacemos de esta sociedad una sociedad donde nos organizamos de 
tal manera que le tendemos la mano al que lo requiere. Cómo hacemos un país donde la 
solidaridad sea un rasgo distintivo de nosotros. No queremos vivir un país donde el 
egoísmo de cada uno sea, en definitiva, lo que permea las características de la vida de 
hoy. 
 
Y Luis Zúñiga fue un hombre solidario. Por eso aquí, a través de este jardín, estamos 
haciendo un homenaje a Luis, a un año desde el momento que nos dejó, pero también 
estamos diciendo que los valores de Luis se expresan en lo que aquí estamos 
construyendo. 
 
Pero, claro, para que una sociedad sea solidaria tiene que tomar medidas para ello. 
Porque aquí, en la educación infantil, es donde hay mayores desigualdades. Los niños 
que nacen en hogares más acomodados, la mitad de los niños tienen un jardín infantil. 
Los niños que nacen en hogares modestos sólo 1 de 5 puede estar en un jardín infantil. 
Ese es el Chile que estamos cambiando y mejorando. 
 



Hace 10 años, cuando me tocó ser ministro de Educación, había una cobertura muy 
baja. El número de niños en jardines era muy bajo. Hemos aumentado. Y me propuse 
ahora, en estos 6 años, aumentar en 120 mil el número de vacantes para niños como 
éstos, que tengan un jardín. Y como las cosas que se dicen son compromisos que nacen 
de adentro, no son promesas electorales para ganar un par de votos, nacen de la 
convicción profunda de lo que creemos para Chile, es que este año, en el presupuesto, 
hemos aumentado sustancialmente el presupuesto para jardines infantiles, y el año 2001 
van a haber 40 mil nuevos niños que hoy no tienen jardín y van a tener un jardín el 
2001, porque así lo decimos en el presupuesto. 
 
Y esto ¿por qué? Porque la diferencia de los niños en Chile comienza a esta edad. Todos 
los niños nacen con la misma inteligencia. Dios, la naturaleza, divide la inteligencia 
entre todos los niños. Unos con más habilidades para el deporte, otros con más 
habilidades para la música, otros con más habilidades para la actividad manual. ¿Cómo 
hacemos que esas habilidades de los niños se desarrollen y cómo hacemos que esos 
niños después en la escuela les vaya bien? ¿Y qué es lo que hemos aprendido? Que a los 
niños en la escuela, en la educación básica, les va distinto según hayan tenido o no 
jardín infantil. 
 
Entonces, ¿digamos algo duro? La sociedad chilena discrimina a los niños según los 
niños que pueden llegar al jardín y los que no pueden llegar al jardín. Y los que no 
pueden llegar al jardín tienen menos posibilidades que los que llegan a un jardín.  
 
¿Qué tiene que hacer la sociedad chilena? Tomar parte de sus recursos y hacer que 
todos los niños de Chile tengan posibilidad de llegar a un jardín. Ese es un país bien 
organizado. 
 
Y hay cosas que el mercado no resuelve, porque el mercado va a tener jardines 
infantiles para los papás que pueden pagar jardines para sus niños. Otros no pueden 
pagar jardines para sus niños. Entonces, cuando no pueden pagar jardines para sus 
niños, es obligación de la sociedad pagar jardines para esos niños. 
 
Y el año próximo, entonces, van a haber 10 mil niños nuevos que ahora no están, que 
van a ir a la Junji o a Integra, y otros 30 mil que van a ir a través del sistema de 
subvenciones del Ministerio de Educación. 
 
Entonces, en el primer año vamos a estar aumentando en 40 mil, y dije que en los 6 
íbamos a hacer 120 mil nuevas vacantes. Vamos por buen camino. 
 
Entonces, junto con solucionar el tema de los niños, tenemos que solucionar el otro 
problema, que es el de las mamás, porque las mamás quieren desarrollarse, y muchas 
veces las madres tienen que cuidar los niños y no pueden trabajar. Y, por lo tanto, si 
hacemos jardines infantiles y hacemos un esfuerzo porque la atención de los niños sea 
hasta las 6 de la tarde, querrá decir, entonces, que va a ser posible que esas madres, si lo 
desean, puedan trabajar y puedan aportar también a la casa. Entonces, con una política 
de aumento de cobertura, es una política que apunta también a beneficiar a las mamás 
de los hijos que van a los jardines. 
 
Estamos, entonces, avanzando, estamos, entonces, haciendo bien las tareas. Y esto, 
ustedes me excusarán, es el Chile real. Hay muchas dificultades en el país, pero lo 



importante es que aquí tenemos las prioridades bien puestas. El presupuesto del 2001 
tiene las prioridades bien puestas, y estamos aumentando mucho más educación, mucho 
más la salud, mucho más los elementos de vivienda y los elementos de justicia.  
 
Y tenía toda razón el padre José López cuando terminó diciendo que estaba muy 
contento de este jardín, pero que, claro, quedaban otros desafíos, como era, por ejemplo, 
la escuela para aquellos niños que se van quedando en el camino. Y yo quiero felicitar 
al padre, porque así tenemos que ser los chilenos. Cuando terminamos una tarea, 
tenemos que plantearnos cuál es la próxima, porque en eso consiste un país que crece, y 
no estar contentos porque ahora inauguramos este jardín. Estamos contentos, claro está, 
pero nos fijamos la próxima tarea. La próxima tarea que tiene que ver, porque dijo "hay 
terreno", claro que hay terreno, porque el terreno que hemos recuperado, y todos ustedes 
son vecinos y lo sufrieron, de cuando vino el aluvión. Y ese terreno, y eso que era el 
aluvión, ahora estamos haciendo un parque, y junto con hacer el parque se está 
canalizando el Zanjón. Es que de esa manera el país ha progresado. 
 
Voy a pasar un avisito. Un kilómetro de Zanjón canalizado vale lo mismo, un poquito 
más, la verdad, que un kilómetro de autopista, con cuatro carriles por lado, como la que 
estamos haciendo ahí en avenida La Florida. Esa es la magnitud del costo, pero que hay 
que hacerlo, sino queremos tener de nuevo un aluvión. Y así como hicimos las piscinas 
arriba, y han funcionado. ¿Por qué digo esto? Porque esas piscinas las definieron 
técnicos chilenos, funcionarios públicos chilenos, con inteligencia chilena, con sueldos 
modestos de empleados públicos chilenos. Es que, mis amigos, en estos días que se 
hablan tantas cosas respecto de tantos, yo quisiera decir que tengo orgullo de haber, en 
el servicio público, trabajado en el Ministerio de Educación y en el Ministerio de Obras 
Públicas, con funcionarios que tienen la camiseta puesta, como son las tías de la Junji, 
que por una remuneración modesta hacen el trabajo cotidiano, como son los 
funcionarios de Obras Públicas que diseñaron las piscinas, que han funcionado 
perfectamente, y como es el esfuerzo que estamos haciendo en los parques que le 
estamos abriendo a la ciudad. 
 
Lo digo porque en estos días que se alzan tantas voces, porque quieren sacar normas 
generales, cuando en un cajón de manzanas hay un par de manzanas podridas. Es que, 
mis amigos, manzanas podridas hay en muchos cajones, y no por eso queremos botar 
todo el cajón. Y algunos creen que se puede botar todo el cajón, porque hay algunas 
manzanas podridas. No, señor. Hay que eliminar lo que está podrido, y seguir 
trabajando, como lo estamos demostrando hoy aquí.  
 
Porque hay visión de futuro es que estamos aumentando cobertura con lo que son las 
prioridades bien puestas. Porque este gobierno está preocupado de los más modestos y 
más humildes. En eso consiste una democracia: cómo hacemos para los recursos, los 
damos donde hay más carencia. Y este jardín es un buen ejemplo, donde recursos 
públicos, el empuje de los padres Salesianos y donde, además, rendimos un homenaje a 
Luis Zúñiga, que dio la vida porque creía en la solidaridad, creía que era posible vivir en 
una sociedad mejor, soñar en construir una sociedad mejor. 
 
Y por eso estoy muy contento esta mañana, porque estamos cumpliendo lo que dijimos, 
y no me cabe duda que el presupuesto se aprobará. Se requieren unos poquitos recursos 
más, por eso mandamos un proyecto para que todos paguen impuestos en Chile, esa es 
otra manzana podrida, ¿verdad? No estoy hablando de aumentar impuestos, estoy 



hablando de que todos paguen lo que deben pagar. En Chile hay 4 mil millones de 
dólares de impuestos que no se pagan, 4 mil. Para tener una ideaL 4 mil millones son 5 
veces el presupuesto del Ministerio de Obras Públicas. Podríamos hacer 5 veces más en 
Obras Públicas de lo que hacemos. Y con el proyecto lo que estamos haciendo es pagar 
¿cuánto?, recuperar ¿cuánto? Apenas 800 millones de los 4 mil. Hay que seguir 
perfeccionando, es un paso adelante, es un avance. Y confío, entonces, que esto se va a 
aprobar. Y para eso necesitamos el apoyo de todos ustedes. 
 
Por eso, entonces, también el padre dice después, "y además necesitamos una casa de 
acogida para ancianos". Así es, porque también la tercera edad tenemos que 
preocuparnos de ampliar. Y paso un aviso: en el presupuesto del año próximo estamos 
generando una cantidad de recursos para poder dar alimentación básica a aquellos 
ancianos que tienen recursos muy bajos y que no tienen cómo alimentarse bien, así 
como hay alimentación también en la Junji para los niños modestos. 
 
En suma, mis amigos, alegrémonos de lo que tenemos hoy aquí, estamos cumpliendo 
con el presupuesto que nos permite decir "sí, vamos a tener 40 mil niños el año 
próximo", así como éste que hoy estamos entregando. Alegrémonos de la confluencia 
que aquí se da en este jardín, en esta casa chica, que tú decías, en el sentido de que aquí 
confluye lo que ha sido la vocación de servicio y educacional del mundo salesiano, con 
el esfuerzo del sector público, y en donde nos unimos, también, para a través del 
nombre de Luis Zúñiga, recordarnos y recordar a todos aquellos que queremos que una 
sociedad chilena sea más solidaria, que los más humildes o los más poderosos, que todo 
aquel que nazca aquí, tiene iguales posibilidades. Para eso trabajamos y para eso 
estamos aquí.  
 
Y, qué duda cabe, los niños que aquí van a estudiar van a tener iguales posibilidades 
que cualquier otro niño de Chile. 
 
Felicitaciones a ustedes, los vecinos, felicitaciones por este jardín a las tías que aquí van 
a trabajar con los niños, y a los padres y apoderados que van a percibir que ahora hemos 
dado un paso importante para que el progreso llegue a todas partes y las posibilidades 
también. 
 
Alegrémonos del día de hoy, de lo que hemos avanzado, y pensemos que de esta manera 
estamos haciendo un país más democrático, más justo y más solidario, como lo quería 
Luis Zúñiga. Gracias.  


